

Exister à la marge

Université Le Havre Normandie – 25 avril

Après le succès de la journée « Sortir de l'impasse » en 2024, l'université Le Havre Normandie se propose à nouveau d'accueillir doctorant/e/s et jeunes chercheur/euse/s en sciences humaines et sociales de tous horizons afin d'échanger autour d'un sujet transdisciplinaire : « Exister à la marge ». En effet, nos diverses disciplines se heurtent à l'existence de frontières, visibles ou non, qui limitent l'accès de la périphérie au centre, la périphérie souvent traitée comme marginalisée par rapport à un centre vu comme un faiseur de normes. À travers le thème de l'existence à la marge, il s'agit donc d'interroger les fondements qui articulent l'évolution à la marge et ce depuis différents points de vue (politiques, géographiques, culturelles, artistiques, historiques, littéraires, juridiques, etc.). Ce sujet ouvre donc de multiples pistes de réflexion, parmi lesquelles :

I) Existence et marge : définitions

La marge s'inscrivant comme un synonyme d'une certaine frontière semble aussi signifier un écart ou une distance basée sur des critères construits par un groupe ou une entité. Cependant, il est essentiel de faire la différence entre être "en marge " ou " à la marge" de cette entité. En effet, il semblerait qu'être en marge serait être en dehors du groupe tout en s'y rapportant alors qu'être à la marge signifie être proche dudit groupe sans en faire partie. En ce sens, être à la marge c'est construire une série de valeurs politiques ou encore culturelles qui se différencie des valeurs sociétales qui font consensus. Ce dernier crée la marginalisation de tout groupe n'acceptant pas cet ensemble de valeurs. Une chose peut aussi être considérée comme marginale, auquel cas elle sera considérée comme secondaire. Quelles sont les différentes définitions de cette marge selon les disciplines ? Le droit définit-il la notion ? Quels sont les facteurs qui la définissent ?

II) Exister à la marge, être / subir la marge

Comment exister quand on est à la marge ? La position victimaire serait-elle la seule issue ? Quel lien entre la marge et la hiérarchie sociale ?

Cet axe a pour but de réfléchir à la manière dont on vit à la marge, que ce soit une marge subie ou choisie, questionnant alors l'agentivité face à cette marge. En effet, l'existence à la

marge ne doit pas forcément se voir comme une marge subie mais parfois choisie et même revendiquée telle une fierté : fierté de la différence ou encore du non-conformisme. Historiquement, il est aisé de penser aux différents mouvements des fiertés comme la plus connue *Gay pride* ayant lieu chaque année dans le monde.

III) Exister en marge : résister à la marge / agir contre les marges

La position active de la résistance contre la marge, que la marge soit visible ou invisible, peut apparaître comme la césure dans le statut de victime ou d'objet de la marge. Le sujet ou les sujets deviennent acteur.ices de leur destin, repoussant les marges pré-existantes. Mais ce combat contre la marge ne consisterait-il pas seulement à déplacer la marge, plutôt qu'à l'effacer ?

Modalités de soumission :

Les propositions de communication, de 400 à 500 mots, sont à envoyer avant le **20 janvier 2025**. Elles devront faire figurer en préambule une courte biographie et devront mentionner : nom, prénom, adresse électronique, laboratoire, champ disciplinaire et université d'origine.

Les propositions de communication sont à adresser à :

angelina.giret@univ-lehavre.fr

jordan.white@univ-lehavre.fr

Calendrier :

20/01/2025 : Réception des propositions

13/03/2025 : retour des évaluations

25/04/2025 : journée d'étude

